
! ! ! !本报讯 由上海市政府新闻办、上海广播
电视台主办的 !"#$年度《市民与社会·市长热
线》广播直播访谈节目，将于 %月 &日开播。当
天恰逢“世界环境日”，市委副书记、市长应勇
将围绕“治理水环境、共建好生态”这一主题，
在电波中与听众们交流。
今年 !月市委市政府正式印发《关于本市

全面推行河长制的实施方案》，明确按照分级
管理、属地负责的原则，建立市、区、街镇三级河
长体系，开展城乡中小河道综合整治，今年底全
市中小河道基本消除黑臭。在今年首期《市民与

社会·市长热线》节目中，作为上海市总河长的
应勇将就重视发挥各级河长作用，下大力气整
治水环境，发动社会各界共同创建良好的生态
环境，与听众沟通交流，发动社会各界共同创
建良好的生态环境，与听众沟通交流。同时，就
着力加强环境保护和生态建设，推进生活垃圾
减量化等话题，倾听市民的意见与建议。

! !月 "日中午 #$时! 上海广播电视台

%&'(!)"*&''+将直播#市民与社会$市长热线%!

节目时长约 '+分钟&届时!东方网'上海发布"

上海新闻广播等也将同步直播访谈主要内容(

应勇明天走进!市长热线"与听众交流

治理水环境 共建好生态

! ! ! !本报讯（见习记者 黄佳琪）!"#$丝绸之
路国际博览会暨第 !#届中国东西部合作与投
资贸易洽谈会昨天上午在西安开幕。

来自塞尔维亚、巴基斯坦、匈牙利、希腊、
吉尔吉斯斯坦等 $%多个国家和港澳台的来宾
出席了开幕式。主宾国为塞尔维亚共和国，主
宾省为湖北省人民政府和云南省人民政府，西
安市担任主题市。
大会主题为“新平台 新机遇 新发展”，而

“一带一路”沿线国家的合作发展共赢这一主
题也将贯穿始终。大会共设置 &个主会场、'
个分会场，共 &!个展馆，总展示面积 '%万平
方米，并将举办 '%余项主要活动。展馆包括丝

绸之路国际馆、中国省区市馆、中国陕西馆、战
略性新兴产业馆、智能生活馆、丝绸之路特色产
品馆、绿色发展产业馆等，涉及“一带一路”沿线
地区的投资经贸、旅游文化、医药卫生、教育合
作、中小企业合作等多个领域。
据悉，本届大会为有效对接“一带一路”国

际合作高峰论坛成果、共同探讨建设丝路经济
带的务实举措、推动丝路经济带建设，还首次
创办了“丝绸之路经济带国际合作论坛”，致力
于带动和深化中国东中西部地区联动发展，推
动东中西部地区开放合作和联手向西开放，深
入推进西部大开发，促进和扩大丝路沿线各国
开展贸易和投资合作。

搭新平台创新机遇促新发展
!"#$丝博会暨第!#届西洽会在西安开幕

! ! ! !“来这里报到那天，是我 !!

岁的生日。我当时想，好残酷
啊！”徐晓瞳笑着回忆道。一旁的
开艳玲接过了话茬，“我当时是
哭了啊，这里最偏远，分到了这
里，运气也太差了吧！”

马库小学位于云南省怒江
傈僳族自治州贡山独龙族怒族
自治县独龙江乡马库村，这里距
离中缅边境线不到 !公里，当地
人都叫这座小学为“国门小学”。
!%&(年 )月，刚刚走出校园的徐
晓瞳和开艳玲被分配到这所学
校，成了除校长外“唯二”的两位
教师。

独龙江乡是独龙族的聚集
地，这里深处峡谷，交通不便，而
马库村又是距离乡政府最远的
村子，刚开始工作，两位老师着
实适应了一段时间。
“我现在已经习惯没电的日

子了，有时突然来电我还不习
惯。”来自怒江福贡县的开艳玲
是个傈僳族女孩，活泼健谈，“因
为这里经常会有泥石流，然后就
停电，有时候持续时间特别长，
比如这个学期开学的时候就好
久没有电。”
“从 '月 '日到 '月 !!日。”

来自大理的白族小伙儿徐晓瞳
抢着说道，“即便来电的话，也是
分时段的，下午 #点来 *点停，晚
上 &!点来次日早上 $点停。”

晚上一停电，老师们就只能带着学生
做游戏，没法上晚自习。“这是最麻烦的，因

为各个学校的成绩是要排名的，
这个学校又很特殊，所以压力还
是挺大的。”二人异口同声地说。
“教学中，要把很简单的词，

再化成更简单的概念去教。”徐晓
瞳念起了自己的教学经，“比如‘危
险’，什么是‘危险’呢？你看到一条
蛇，这个状态，就是‘危险’，就这样
教他们。”
“你看，整个村子最好的建

筑就是我们学校。”马库小学校
长张学芬不无骄傲地说。尽管已
经是校长，但其实张学芬今年只
有 !+岁。和两位老师不同，她并
不是专职教师，而是当地聘用的
志愿者。
“我们学校是 !"&+年 )月建

成，当时我就来了，教师换了几
批，我一直在，所以就成校长
了。”张学芬笑着说，“就算没有
正式编制，我也愿意在这里干，
因为和孩子们已经有感情了，中
途离开感觉不负责吧。”

开艳玲的想法和校长一样：
“我至少要把这批孩子送出去，所
以几年之内还是要留在马库。”

“我其实还是想回老家那
边，但是先要在这里干几年，我
已经做好这个准备了。”徐晓瞳
边说边点了点头。

吃过中午饭，校长邀请记者
为全校师生拍摄一张全家福，他
们选择了学校门口的一幅壁画做
背景，因为“这里最漂亮了”。壁画
上，十多个孩子手拉着手，脸上
绽放着甜蜜的笑容。

新华社记者 许杨

)据新华社昆明 "月 #日电*
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! 杨家生)右*在与居民交谈 傅国林 摄

! ! ! !不久前的一天中午，一位 ,"多岁的独居
老人匆匆来到长宁区仙霞街道仙逸居委会求
助，说自家的门被风吹上了，他进不了屋。居
委干部帮着找小区的锁匠，锁匠正好不在。居
民区党总支书记杨家生就跟着老人去了居民
楼。老人住在二楼，杨家生让人借来一把长梯
子，自己沿着梯子从一楼爬到二楼，从老人家
的窗口爬进去，再把门打开。其实，爬梯子的
杨家生身手并不敏捷，他今年已经 +)岁了。

这样的镜头，在杨家生十多年居委干部
生涯中，经常可见。对于居民的事，他嘴里从
来没有“等一等”“看一看”这样的话。无论大
事小事，居民们知道，“找杨书记没错”，他从
来不会打回票！

上管海陆空 下管垃圾桶
杨家生原本是化工系统一家国有企业的

工会主席。本世纪初，企业搬迁到郊区，他和
少数干部留守在市区总部。工作清闲了，*"多
岁的杨家生却坐不住了，他萌发了到社区舞
台再干一场的想法。

被称为“小巷总理”的居委干部，上管海
陆空，下管垃圾桶。在居民小区里，常常会出
现各种意想不到的状况，因此，一名优秀居委
干部既要有服务居民的热心，也要有敢于担
当的勇气。!""'年，仙逸小区进行“五个一工
程”改造，小区里有 ,个卖大饼油条、馄饨的
早点摊需要取缔，但摊主十分抵触。一次整治
中，一个卖油条的摊主竟然拿起滚烫的油锅，
准备往一位居委干部身上浇。时任居委会主
任的杨家生赶紧一个箭步上前，用力一把抓
住摊主的手，阻止了他的行为，避免了一起悲

剧的发生。
水城路 *(,弄是一个商品房小区，也属

于仙逸居民区管辖范围。!"&!年大年三十，
小区内一栋高层住宅的 &!楼发生了一起火
灾，是燃放烟花飞到居民阳台上引起的。而
业主老夫妇正好外出吃年夜饭，回到家一
看，烧得一塌糊涂，家里面还有刚取回的 +

万元现金啊！他们的子女都在国外，这场飞
来横祸让他们欲哭无泪。杨家生闻讯赶来，
调查起火原因，但因为当晚燃放烟花爆竹的
人很多，一时找不到肇事者。杨家生对老夫
妇好言安慰，把他们安排到旅馆住宿，又与
街道联系，派人为他们清理现场，随后重新
装修房屋。他还陪夫妻俩带着 +万人民币的
残余部分来到银行，换回一部分现金。三个
月以后，当老人回到自己的家，发现装修得
“像新房子一样”。两位老人拉着杨家生的手
流下了眼泪。

老小区居民 喝上直供水
建于上世纪 ,"年代初的仙逸居民区，有

&&,个楼组、'*""户居民、近 &万实有人口，
是长宁区最大、硬件条件最差的老旧小区。每
到夏天，就有居民端着锈蚀的飘有红色小虫的
自来水来物业、居委会投诉。

!"&!年，仙逸小区开始旧小区综合整治
工程。杨家生发挥“四位一体”议事会的作用，
希望能够解决反映最强烈的二次供水的质量
问题，可是改造资金还差七八十万元。杨家生
一趟趟跑区建交委、跑新长宁集团等，终于筹
措到了资金。小区沿用 '"多年的地下自来水
管彻底更新，多层居民楼供水由水箱改为变
频水泵直接供水，水质大大改善了。这样的供
水方式在沪上老小区里尚属领先。

综合整治工程期间，小区变成了一个工
地，从居民楼门头改造、晾衣架设置、停车位

增加，甚至垃圾清运，杨家生和居委干部都在
现场协调。他们只有上班时间，没有下班时
间，整整苦干历时一年多。如今的仙逸小区，
一排排住宅楼修缮一新，道路平整了，停车位
增加了，居民们喝上了干净的水，都说“幸福
指数提升了！”

多层装电梯 长宁第一例
水城路 *(,弄 '号楼内，老年居民多，上

下楼不方便，看到本市有加装电梯的成功案
例后，居民们来到居委会求助。有人说：装电
梯好像不归杨书记管吧？但杨家生说，只要是
居民有需求，居委会就得帮。

他带着牵头的倪毓波等居民，来到本市
第一个成功装上电梯的美丽园居民区怡华园
取经。当时楼内有 '户居民不同意，他帮助做
工作，争取到了关键的一户居民的支持，使同
意率达到了 )"-。那段时间，无论工作多忙，
他每天都打一个电话给倪毓波，了解进展。

由于 '号楼是长宁区加装的第一例，政
府部门对于审批操作流程也不太清楚，居民
们一次次跑，一次次碰壁，甚至决定放弃了。
杨家生就带着他们到区里与有关部门沟通，
使得项目审批得以继续进行。
去年，电梯工程终于完工了。'号楼的居

民特地向杨家生赠送了一张乘坐电梯的智能
卡，感谢他的帮助。如今，仙逸居民区已有 +

栋住宅楼也有意加装电梯，杨家生和居委会
同样给予指导。

当年，杨家生去应聘社区工作者时，考官
问他：居委干部大都是婆婆妈妈，你一个大男
人做这份工作，怕难为情吗？杨家生说了三点
理由：第一，我热爱社区工作；第二，我热心为
老百姓办事；第三，社区是党组织的细胞，我
愿意为这个细胞增添活力。

#(年来，杨家生用自己的汗水和智慧，实
现了自己的诺言。
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“只要居民有需求，居委会就得帮！”
$$$记长宁区仙霞街道仙逸居民区党总支书记杨家生
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砥砺奋进的五年


